

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

PRECIOS DE LA SUSCRIPCIÓN
MADRID: Edición de la mañana... 1 Pta. Mes.
PROVINCIALES Y PORTUGAL... 5 Ptas. Trimestre.
EXTRANJERO... 13
ULTRAMAR... 13
PRECIO DE LA VENTA
Por menor... Por mayor,
5 céntimos ejemplar. 30 cént. 50 ejemplar.
MADRID, Factor, núm. 7.

DIARIO POLITICO Y DE NOTICIAS
ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.
Fundador: D. Manuel Maria de Santa Ana.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS
UNA PESTA LINEA
Los anuncios de primera plana, reclamos, etc., fiancias
referentes a Bancos y Sociedades, a precios convencionales.
Se reciben en esta Administración, en la Sociedad General
de Anuncios, en la Agente Hays, 8, plaza de la Bourse
(Paris), y en todas las Agencias de publicidad.
ADMINISTRACION, Factor, 7.

AÑO XLVII, N.º 13.911.

Madrid, Domingo 8 de Marzo de 1896.

OFICINAS, FACTOR, 7.

EL PAPEL DE ESTE PERIODICO PROCEDE DE
LA PAPELERA ARAGONESA
sociedad domiciliada en Zaragoza
CAMIONAJE A LAS ESTACIONES Y A DOMICILIO.
Despacho central: Ramirez, Alcalá 12. Teléfono 47.
LO MEJOR PARA LAS ENFERMEDADES DE LA GARGANTA son las pastillas DONALD.

EL CORSO

Señor director de la CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA:

Las ventajas e inconvenientes del corso están en relación con las especiales condiciones de los países que lo utilizan. La mayor de las ventajas es improvisar, sin gasto alguno para los Estados, un poderoso elemento naval que nivela sus fuerzas para la guerra con las de otro país más rico o que disponga de numerosas escuadras. Explicado ya lo que es un corso, fácilmente se comprende que cada país lo utilice como más le convenga, ya como destructor del comercio enemigo, o como auxiliar de sus escuadras regulares. De la organización de los corsarios depende en primer término el éxito de sus operaciones. No basta seguramente ser ricos y disponer de buques al propósito para el corso: es elemento indispensable y primordial tener con quien tripularlos. Si la guerra con los Estados Unidos llega a ser inevitable, el comercio universal sufrirá un rudo golpe y los inconvenientes del corso pronto se evidenciarán, siendo tanto más graves sus consecuencias para aquel país que por falta de elementos u otras causas no haya organizado bien sus corsarios. España lleva en esto, felizmente, grande ventaja a su probable adversario. Las dotaciones de los buques norteamericanos se componen en su gran mayoría, así en los de guerra como mercantes, de extranjeros, y si esto es un inconveniente en tiempo de paz, con cuántas dificultades no han de tropezar y cuánto dinero no les ha de costar encontrar tripulantes que, sin otro aliciente que el puñado de oro por que se vendan, expongan sus vidas en guerra tan desastrosa.

La disciplina a bordo de los buques norteamericanos se resiente, como es natural, de la defectuosa organización de sus dotaciones, y aquellas pequeñas torres de Babel dan constantemente pruebas evidentes de su imperfecto sistema. La vida del mar, sin los azares de la guerra, es por sí misma vida de sufrimientos y privaciones, y si para ella se necesitan hábitos y condiciones, ¿qué otras no serán indispensables para la guerra en aquel elemento? No hay sueldo bastante grande en el mundo que aliente y entusiasme para el combate. Algo más se necesita, otra cosa es suficiente, una idea querida basta. El recuerdo de la patria, el amor a la bandera que orgullosa ostenta la popa del buque, es para el marino español reliquia sagrada que le representa su madre, su familia, su casa, el pueblo en que nació y todos los afectos de un alma bien templada. El marino español es creyente, reza, y es para él amuleto que le preserva de todo peligro el escapulario que al despedirse para campaña le colgó del cuello su madre querida. La marinería española, lo digo con orgullo y entusiasmo, seguro de que nadie me desmienta, es la primera marinería del mundo. Sobria, sufrida, dura para el trabajo, disciplinada y valiente, expone constantemente su vida y la sacrificia sin esfuerzo por su patria. El marino español vive en el buque su casa. El maripero de los Estados Unidos vive en prisión o en una casa de expositos. Cualquiera hijo de la vida por su padre. ¿Que criado se deja mutilar un miembro por su amo? El marino yankee sirve a una nación grande. El marino español nació en una gran nación.

Deñuzca usted, amigo mío, sin sobre este punto, agregar una palabra más, para quien serán las ventajas y para quien los inconvenientes del corso? No crea usted, mi querido amigo, que los entusiasmos de mi ya lejana juventud me han hecho exagerar las virtudes de nuestros marineros. No, y mil veces no; podría referir a usted mil episodios en prueba de ello, que evocarían para mí recuerdos gratísimos. Apelo al testimonio universal. Al juicio que de nuestra gente de mar tienen formado todos los almirantes y capitanes del mundo. Las sabias ordenanzas son garantía segura de que nuestros corsarios serán modelo en el mar de cortesía con los neutrales. El merecido crédito universal de que gozan nuestros capitanes y oficiales de la marina mercante, tanto en lo que se refiere a su inteligencia, honradez y valor, como a su patriotismo, nos asegura que sean éstos, o más queridísimos antiguos camaradas, los que dirijan y usen nuestros corsarios, imprimirán una nueva y brillante hoja en la gloriosa historia de nuestra marina. ¡Coincidencia extraña! Concluye el siglo como empezó: poniendo a prueba el templo del alma de nuestros marineros! Así como el del acero no ha desmerecido en nuestras espadas toledanas, confiadamente espero que ejemplos dignos de imitar dió principios y mediados de nuestro siglo, legarán a nuestros hijos nombres tan venerados como los Gravinas y Churrucas, Méndez Núñez, Sánchez Barcáiztegui y Topete, Godínez y Fraderas.

UN MARINO DEL PACIFICO.

Á LOS AMERICANOS

He aquí el texto íntegro del cablegrama dirigido por el Sr. Castelar al periódico norteamericano que solicitó su opinión: Decimos, americanos, que América escucha mi palabra. Creio un tiempo. La vejez háme traído este desengaño: no me oís. Yo afirmé que nunca reconocerías la beligerancia de los faciosos cubanos; todavía creo que, siendo tal acto incumbencia del presidente, no lo realizará éste, y le daréis el apoyo de vuestros sentimientos republi-

canos y por ende pacíficos. Así no vulneraré, como vulnera vuestro Parlamento, el derecho internacional con declaraciones de beligerancia que atacan el principio de no intervención proclamado por la democracia y amenazan la integridad y la independencia de nuestra España. Si apoyárais al Parlamento, tendríamos que abortar, porque ser patriota es amar y abortar como ama y como aborta nuestra patria. Imposible oiga vuestro primer magistrado a las Cámaras. Llamaré a los ejércitos a faciosos sin disciplina y sin ley; Estado y gobierno a cabezillas sin residencia posible; Congreso a juntas nómadas sin domicilio conocido; escuadras a barcos filibusteros sin filiación y sin bandera, derogando así todos los principios del humano derecho para cohonestar una impertinente ingerencia en conflictos de nuestra privativa soberanía y para fomentar una revolución criminal, que funda todas sus esperanzas en el auxilio extraño, y a extraños quiere sujetar la isla en su mentido esfuerzo por una independencia lujuriosa, y arremete contra la nación madre de todas las naciones americanas, es un error y un crimen colectivo, tan enorme, que habríais de pagarlos carísimos vosotros si lo perpetraran vuestros representantes, pues no pueden tolerar ni Dios ni la humanidad este cesáreo y despoético atentado de la fuerza bruta y del interés mercantil a la justicia universal. Propónese trastocaros vuestra oligarquía belicosa de pueblo trabajador en pueblo guerrero, por tristes resoluciones, las cuales juntan todas las violencias de una conquista armada con todas las pérdidas de una diplomacia cartaginesa. La república conquistadora perecería en América, como pereció en Grecia por Alejandro, en Roma por César, en Francia por Napoleón. Y perecería más pronto la república conquistadora, si chocara con un pueblo inconquistable, como el pueblo español, a quien importan un ardite veinte años de guerra. Pero no habrá guerra entre nosotros, hermanos por los vínculos de la historia toda y de las instituciones democráticas. Franklin, Washington, Lincoln, esos bienhechores de la humanidad, ¿pueden trocarse, no, en Jerges, en Farón, en Atila, esos azotes de Dios. La Flor de Mayo, que todos los republicanos bendicimos, como saludan la rosa mística de sus letanías los devotos, no puede soportar un riego de sangre, ella, que llevaba los peregrinos, ansiosos de aplicar el sermón de la Montaña y su bienaventuranzas al nuevo mundo social. Volved en acuerdo, como habéis vuelto durante los conflictos con Inglaterra, no se diga que retrocedéis ante los fuertes y os descais con nosotros, porque somos débiles. Pues no lo somos, porque se han engañado todos cuantos, al creerlo así, nos han agredido, estrellándose contra un valor, cuya principal cualidad no está en el coraje, sino en la constancia. Y además no estaríamos solos. Al vernos el mundo descaído por nuestros hijos de América, se sublevarían los afectos paternales de todos los corazones humanos, y harían por los españoles, padres de la civilización americana, lo que hicieran por los helenos y por los romanos, padres de la civilización europea. La presencia de España en las Antillas recuerda que fuimos los reveladores del Nuevo Mundo, como la presencia en Filipinas recuerda que fuimos los reveladores de todo el planeta. Bien estamos donde

LOS EXCEDENTES DE CUPO

La Gaceta de ayer publica la real orden del ministerio de la Guerra llamando a los excedentes de cupo de 1895 y 1894. Dice textualmente: «En previsión de que las necesidades de la guerra hagan precisos nuevos envíos de tropas a la isla de Cuba, y a fin de que las bajas que resulten en los cuerpos de la Península puedan ser cubiertas con personal que tenga instrucción militar; visto lo prevenido en los artículos 9.º y 149 de la vigente ley de Reclutamiento y reemplazo del ejército; El rey (q. D. g.), y en su nombre la reina regenta del reino, de acuerdo con el Consejo de ministros, ha tenido a bien disponer lo siguiente: Artículo 1.º Se llama para recibir instrucción militar en los cuerpos de infantería a todos los reclutas excedentes de cupo del reemplazo de 1895 y a los de 1894 no incorporados a filas, pertenecientes a las zonas de la Península e islas Baleares. Art. 2.º Los referidos reclutas del reemplazo de 1895 se concentrarán en las capitales de sus zonas el día 25 del actual, y serán destinados por los respectivos capitanes generales a los cuerpos de infantería de guarnición en su región o distrito más próximos a los puntos de concentración. Art. 3.º Dichas autoridades darán cuantas órdenes consideren necesarias para el nombramiento, marcha y regreso de las partidas receptoras, que verificarán los viajes de ida y vuelta por ferrocarril y cuenta del Estado, como asimismo los contingentes conducidos por ellas. Art. 4.º Los referidos reclutas disfrutará el sueldo de 050 de peseta diarias desde que salgan de sus casas hasta su incorporación a las partidas receptoras, e igualmente desde que sean baja en los cuerpos para regresar a sus hogares hasta su llegada a éstos. Art. 5.º En analogía con lo hecho en otros llamamientos a filas, se concede un plazo que terminará el día 24 del mes actual para que los reclutas a que se refiere el art. 3.º puedan redimirse a metálico. Art. 6.º Oportunamente se dispondrá la fecha en que ha de terminar la instrucción de dichos reclutas del reemplazo de 1895, así como la concentración de los excedentes de cupo del reemplazo de 1894. Art. 7.º A los reclutas que falten a la concentración se les aplicarán las prescripciones de la real orden de 20 de febrero de 1893. Art. 8.º Los comandantes en jefe de los cuerpos de ejército y capitán general de Baleares pedirán a las autoridades civiles la inserción de esta circular en los Boletines Oficiales de las provincias para que tenga la mayor publicidad y dictarán además cuantas disposiciones crea convenientes a que la concentración se verifique en el día señalado y la distribución e incorporación de los contingentes se hagan del modo más conveniente para el servicio, resolviendo por sí cuantas dudas puedan ofrecerse acerca del cumplimiento de las prescripciones que contiene esta circular.

POR LA PATRIA

El proyecto patriótico de suscripción provincial iniciada en San Sebastián ha despertado un entusiasmo extraordinario. Anoche se celebró una reunión de periodistas, en la que se acordó convocar a las personas más caracterizadas en la ciudad, sin distinción de ideas políticas, para que, inspiradas todas en el mismo sentimiento nacional, acuerden los medios más oportunos de dar forma a la suscripción, propagar el pensamiento y convenir en concreto el destino que ha de darse a los fondos que se recauden. Para la realización de la idea la prensa ofrece todo su concurso y convocará a la

LA LADRONA DE AMOR

En pocos momentos franqueó la distancia que separa al boulevard Malesherbes de la calle de Bellechasse. Ni un solo instante, durante el trayecto, dejó el señor de Romagny de pensar en aquella citación que le pareció muy extraña, que tanto le había trastornado y hecho modificar el programa trazado para el día. A pesar de saber dominarse y de haber conseguido reaccionarse contra la impresión primera causada por la lectura de la carta del señor Villard, leía en su rostro la preocupación que le molestaba. Sin embargo de esto, cuando Francisco de Romagny salió más tarde en compañía de su amigo el señor de Tiercé, que lo llevó a almorzar en el restaurant Ledoyen, en el que estaba citado con Alejandro Grisel, su palidez había desaparecido, sus ojos revelaban una gran tranquilidad y bajo el fino bigote sonreían sus labios. No les seguiremos en esa ocasión. Antes nos reuniremos con Marcial Villeroy, el simpático héroe de nuestra narración, que había avisado su visita al actor Grenier para la hora en que se desarrollaban estos sucesos.

Asistencia Pública, háblale colocado ésta, como suele hacerlo con todos los niños abandonados que recoge, y a los que quiere asegurar un porvenir y una posición social, en casa de un carpintero de una modesta ciudad de provincias. En esa posición tuvo, y esto fue un mérito muy grande para él, que hacer su educación moral y perfeccionar durante las horas de la comida y los días de fiesta, la instrucción primaria que había recibido. Sintió en él, como en una revelación, cuál era su verdadera vocación: la artística. Abandonó a su maestro de oficio, y se unió a una compañía ambulante, de esas que van por las ferias representando pantomimas, y entre ellos supo hacerse el necesario y llegó a desempeñar algunos papeles. Más tarde, cuando fue un adulto, se contrató en un teatro de provincia, y en poco tiempo logró abrirse paso a través del montón, gracias al verdadero talento de que estaba dotado. Al terminar el servicio militar, que un licenciamiento por reforma abrevió, reduciéndolo a diez y ocho meses, se fue a París y se presentó en el teatro del Chateau-d'Éau, en donde tuvo mucha aceptación y fue señalado por la crítica como un buen actor. Desde allí pasó al Ambigu, pero ya como primer actor dramático, y dando pruebas en cada nuevo papel de un talento tan personal como original, que buscaba los efectos apelando a concienzudos recursos, revelándose al fin como artista notable y colocado en lugar preeminente por los repetidos éxitos que obtenía. A Grenier fue a quien pensó acudir Marcial para obtener el concurso que necesitaba. No le sorprendió a Grenier la petición del novel autor, y se figuró que éste deseaba consultarle respecto al nuevo drama que el señor Desfourges le había encargado para el Ambigu. Le estaba esperando desde por la mañana. Marcial se presentó muy temprano en casa del actor, conforme a lo que había ofrecido, y además porque deseaba marcharse inmediatamente a Antony para visitar al doctor Vaudois, con el que debía almorzar. Estrecháronse la mano como amigos, y tanto al uno como al otro les pareció que bajo una influencia misteriosa, sus simpatías iban agrandándose. El policía de afición explicó sin rodeos cuál era el objeto de su visita. —Creo, querido Grenier, que os vale a sorprender de una manera extraordinaria—le

LA LADRONA DE AMOR

Las relaciones que se habían entablado entre el autor de *Poizante por amor* y el representante de la empresa habían sido desde los primeros días muy cordiales, y contribuyeron a determinar entre ellos mutuas simpatías, que no tardaron en convertirse en una verdadera amistad basada en una recíproca estimación. Marcial vivió con satisfacción que lo mismo en el intérprete principal de su drama que en el artista, cuyas funciones en el teatro convertíanse en un verdadero colaborador, sobre todo en la parte referente a la dirección de la escena, que tenía que habérselas, no sólo con un actor de talento, sino con un hombre honrado. Grenier estaba exento de esos defectos anejos a casi todos los cómicos; no tenía esos modales de cómic de la legua, y poseía, en cambio grandes cualidades y de su lado no se habría alejado ningún hombre que estimase en algo su dignidad y estuviese bien educado. Tenía Grenier grandes condiciones, y era generalmente estimado. Un día le oyó Marcial contar modestamente, y en el curso de una conversación, la historia de su existencia, cuyos primeros años fueron muy difíciles. Sabía por él mismo que siendo unido de la

El jardinero, cuya curiosidad se había excitado y necesitaba saciarla, le seguía a alguna distancia. Al ver acercarse al médico, el *Garduña* se descubrió y no esperó a que le preguntasen. —Esto que traigo aquí—dijo—es de parte del señor Marcial. —Está muy bien—respondió el sabio. Volvióse hacia el jardinero al que dijo: —Abrid. Luego, sin esperar a más, porque su curiosidad estaba muy excitada y comprendía debía haber algo nuevo, preguntó: —¿Qué es lo que me traéis ahí? Sonrióse el *Garduña* abriendo sus boca de delgados labios, de oreja a oreja. —Salvo el respeto que os es debido—dijo—os manifestaré que son dos perros muertos. —¿Dos perros! —Sí, uno grande y otro pequeño. —¿Y qué significa eso? —Parece que tiene que ver con cierto asunto de que se cuida en estos momentos el señor Marcial. El médico no entendió ni una palabra y era preciso que le diesen alguna explicación. Después de abrir la verja, el *Garduña* enganchó al carrerón una correa con un gancho de hierro que llevaba cruzada sobre el pecho, y que había soldado para tener más libertad en sus movimientos, y arrastrando el carrerón entró en la posesión. Siguió andando mientras que el doctor Vaudois cada vez más admirado seguía a su lado. —A la cuenta el señor Marcial desea que se examine el cuerpo de esos gozques, sin duda porque han muerto de una manera extraña a consecuencia de haber recibido un polvillo que había dentro de un fuelle de esos que sirven para matar pulgas. Esto sucedió ayer en la feria de la barrera, en donde encontré al señor Marcial. —Habeis de saber—añadió bajando la voz—que yo trabajé a sus órdenes y que estoy a las de la administración... Como estaba enterado del papel que se había propuesto desempeñar, su amigo comprendió en seguida lo que esto quería decir. Creyó que tenía en su presencia a un agente subalterno. Marcial le explicaría, en cuanto llegase, lo que aquello significaba. —Venid, traed el carrerón hacia este lado—dijo el sabio biólogo. Y señaló un pabellón adosado al lado izquierdo de su casa de campo, y que parecía de una

construcción mucho más reciente que el resto de la casa. Era efectivamente moderno y lo había mandado construir el doctor Vaudois. En 1891, y estando aún en el servicio activo, solicitó una licencia de tres meses al volver de una larga campaña con la escuadra de Levante. Aprovechó ese período para tratar de ciertos asuntos, en previsión de su próximo pase a la situación de retirado, que debía verificarse al finalizar el año inmediato y cuando llegase al límite de la edad reglamentaria. Más que a nada se dedicó entonces a preparar todo lo que se refería a su instalación en la casa de campo de Antony. Aquel pabellón que mandó construir, o mejor ala de edificio que hizo añadir al antiguo, estaba destinado para colocar sus colecciones y establecer su laboratorio. Habíase puesto de acuerdo con un arquitecto, que trazó los planos siguiendo sus indicaciones, y dejó al cuidado de su jardinero las numerosas cajas que llevó. Al regresar de una nueva campaña en las costas de Madagascar, y habiendo entonces obtenido el arreglo definitivo de su pensión de retiro, encontró todos los trabajos terminados y los locales preparados para la instalación de colecciones y laboratorio. En el piso bajo de ese pabellón, que no tenía más que este y el principal, se encontraba el laboratorio. Hacia la parte Norte habían dispuesto grandes huecos o ventanas cerradas por cristales de los llamados de catedral, y de color claro, para que el interior recibiese toda la luz posible. La parte opuesta del cuarto bajo comprendía una sala de preparación y un gabinete para experimentos preparado de una manera especial. Encima extendíase una especie de galería muy grande y en forma de terraza, que tenía acceso por un corredor que comunicaba con el primer piso de la casa. Aquella galería constituía un verdadero museo con sus vitrinas simétricamente colocadas en el centro, recibiendo la luz de una manera directa de las grandes ventanas que daban la ventilación y claridad a la galería. Allí estaban encerradas las maravillosas colecciones de etnografía, flora, fauna, antropología y zoología que el médico de marina había ido reuniendo con mucha paciencia durante sus numerosos viajes a los países más lejanos, y en cumplimiento de diversas misio-

Asistencia Pública, háblale colocado ésta, como suele hacerlo con todos los niños abandonados que recoge, y a los que quiere asegurar un porvenir y una posición social, en casa de un carpintero de una modesta ciudad de provincias. En esa posición tuvo, y esto fue un mérito muy grande para él, que hacer su educación moral y perfeccionar durante las horas de la comida y los días de fiesta, la instrucción primaria que había recibido. Sintió en él, como en una revelación, cuál era su verdadera vocación: la artística. Abandonó a su maestro de oficio, y se unió a una compañía ambulante, de esas que van por las ferias representando pantomimas, y entre ellos supo hacerse el necesario y llegó a desempeñar algunos papeles. Más tarde, cuando fue un adulto, se contrató en un teatro de provincia, y en poco tiempo logró abrirse paso a través del montón, gracias al verdadero talento de que estaba dotado. Al terminar el servicio militar, que un licenciamiento por reforma abrevió, reduciéndolo a diez y ocho meses, se fue a París y se presentó en el teatro del Chateau-d'Éau, en donde tuvo mucha aceptación y fue señalado por la crítica como un buen actor. Desde allí pasó al Ambigu, pero ya como primer actor dramático, y dando pruebas en cada nuevo papel de un talento tan personal como original, que buscaba los efectos apelando a concienzudos recursos, revelándose al fin como artista notable y colocado en lugar preeminente por los repetidos éxitos que obtenía. A Grenier fue a quien pensó acudir Marcial para obtener el concurso que necesitaba. No le sorprendió a Grenier la petición del novel autor, y se figuró que éste deseaba consultarle respecto al nuevo drama que el señor Desfourges le había encargado para el Ambigu. Le estaba esperando desde por la mañana. Marcial se presentó muy temprano en casa del actor, conforme a lo que había ofrecido, y además porque deseaba marcharse inmediatamente a Antony para visitar al doctor Vaudois, con el que debía almorzar. Estrecháronse la mano como amigos, y tanto al uno como al otro les pareció que bajo una influencia misteriosa, sus simpatías iban agrandándose. El policía de afición explicó sin rodeos cuál era el objeto de su visita. —Creo, querido Grenier, que os vale a sorprender de una manera extraordinaria—le

Asistencia Pública, háblale colocado ésta, como suele hacerlo con todos los niños abandonados que recoge, y a los que quiere asegurar un porvenir y una posición social, en casa de un carpintero de una modesta ciudad de provincias. En esa posición tuvo, y esto fue un mérito muy grande para él, que hacer su educación moral y perfeccionar durante las horas de la comida y los días de fiesta, la instrucción primaria que había recibido. Sintió en él, como en una revelación, cuál era su verdadera vocación: la artística. Abandonó a su maestro de oficio, y se unió a una compañía ambulante, de esas que van por las ferias representando pantomimas, y entre ellos supo hacerse el necesario y llegó a desempeñar algunos papeles. Más tarde, cuando fue un adulto, se contrató en un teatro de provincia, y en poco tiempo logró abrirse paso a través del montón, gracias al verdadero talento de que estaba dotado. Al terminar el servicio militar, que un licenciamiento por reforma abrevió, reduciéndolo a diez y ocho meses, se fue a París y se presentó en el teatro del Chateau-d'Éau, en donde tuvo mucha aceptación y fue señalado por la crítica como un buen actor. Desde allí pasó al Ambigu, pero ya como primer actor dramático, y dando pruebas en cada nuevo papel de un talento tan personal como original, que buscaba los efectos apelando a concienzudos recursos, revelándose al fin como artista notable y colocado en lugar preeminente por los repetidos éxitos que obtenía. A Grenier fue a quien pensó acudir Marcial para obtener el concurso que necesitaba. No le sorprendió a Grenier la petición del novel autor, y se figuró que éste deseaba consultarle respecto al nuevo drama que el señor Desfourges le había encargado para el Ambigu. Le estaba esperando desde por la mañana. Marcial se presentó muy temprano en casa del actor, conforme a lo que había ofrecido, y además porque deseaba marcharse inmediatamente a Antony para visitar al doctor Vaudois, con el que debía almorzar. Estrecháronse la mano como amigos, y tanto al uno como al otro les pareció que bajo una influencia misteriosa, sus simpatías iban agrandándose. El policía de afición explicó sin rodeos cuál era el objeto de su visita. —Creo, querido Grenier, que os vale a sorprender de una manera extraordinaria—le

Edición de la mañana

NOTICIA FALSA

FOR TELEGRAMA

Paris 6, 2 t.

Le Grand Journal publica hoy la noticia de que se han descubiertos muchas obligaciones de Cuba falsas.

CRISPI

FOR TELEGRAMA

Roma 7.

Carece en absoluto de fundamento el rumor que ha circulado esta noche en varias capitales de Europa, y particularmente en Paris y Bruselas, de haber sido asesinado el presidente del Consejo de ministros dimisionario de Italia Sr. Crispi.

Paris 7.

Los periódicos de esta mañana refieren que, en efecto, se recibieron anoche varios telegramas de origen particular fechados en Tolón haciéndose eco, con referencia a viajeros procedentes de Monte-Carlo y Ventemilio, del rumor de que Crispi había sido asesinado, recibiendo siete puñaladas; pero como ninguno de los viajeros procedía de Roma, donde se encuentra el Sr. Crispi, no se dio crédito a la noticia.

Roma 7.

LA CRISIS ITALIANA

FOR TELEGRAMA

Roma 7.

El ministro de la Guerra, interrogado anoche por varias personas, declaró que carecía de detalles acerca de los muertos y heridos que ha tenido el ejército italiano en la desastrosa batalla de Adua.

Añadió que sólo tenía noticias ciertas de la muerte del general Daborinida. Respecto del general Albertone, sébase, con referencia a testigos presenciales, que cayó herido del caballo; pero no se han vuelto a recibir noticias suyas. Tocante al general Arimondi, se carece de informes de ninguna clase.

Roma 7.

Continúa reinando grande efervescencia en las principales ciudades de Italia, teniendo que se reproducen las demostraciones y asonadas, a pesar de que la noticia de la caída del gobierno ha calmado algún tanto los ánimos. Las autoridades despliegan grandes energías para mantener el orden.—Fabra.

Con el señor ministro de la Gobernación conferenciaron ayer tarde los Sres. Gama-zo y Muro, sobre asuntos de interés para Valladolid.

El 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago e intestinos se curan con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Serrano, 30, farmacia, Madrid. 5 ptas. botella.

TELEGRAMAS

DE NUESTROS CORRESPONSALES

EXTRANJEROS

Falsos rumores filibusteros.

Londres 7.

Durante todo el día de ayer, no solo en Nueva York, sino en otras varias ciudades de los Estados Unidos, volvió a correr con mucha insistencia el rumor de que había sido asesinado el Sr. Taylor, ministro de los Estados Unidos en Madrid.

Este rumor ha sido propagado, según se cree, valiéndose del telegrafo, por los filibusteros, quienes parecen resueltos a apelar a toda clase de infamias para producir agitación y enconar las pasiones en los Estados Unidos contra España.

Los periódicos norteamericanos publican esta mañana telegramas de Madrid desmintiendo categóricamente dichos rumores.—Fabra.

NACIONALES

Fuga de un preso.

Burgos 6, 10'10 n.

Al practicar la requisita de las cuatro de la tarde en este penal, el personal de guardia en el día de hoy ha descubierto un escape en el techo de un dormitorio, por cuyo orificio se comunicaba con los desvanes.

Pasada lista, se ha notado la falta de un corrigiendo llamado José Ruiz Díaz, a quien faltaban tres años para cumplir su condena.

Créese que el referido preso se ha escapado por el Hospital, que ocupa un edificio contiguo al penal.

Se realizan pesquisas encaminadas a la captura del penado, que aun no ha sido encontrado.—Zayas.

Nombramientos.—En el andén.— Juramento de magistrados.— Toma de posesión.— Causa por jurados.

Albacete 6, 7'35 n.

D. José Gistán Algarra, de esta naturaleza y alumno de la Academia militar de Toledo, ha sido nombrado segundo teniente del arma de infantería, con destino al regimiento regional de Baleares, que guarnece la plaza de Mahón.

También se ha nombrado comisario de guerra de esta provincia a D. Nicolás Fort Roldán, que actualmente sirve en el séptimo cuerpo de ejército.

D. Federico López Amo, profesor de instrucción pública en esta provincia, ha sido nombrado inspector de primera enseñanza de la de Guadalajara.

En el tren mixto de anteanoche llegó a esta ciudad el futuro diputado a Cortes por uno de los distritos de esta provincia, don Fernando Núñez Robres, acaudalado propietario.

En el día de hoy han jurado el cargo de magistrados suplentes de esta Audiencia, los notables abogados de este Colegio, don Jacobo Jura y D. Dionisio Guardiola.

Ha tomado posesión del cargo de juez de primera instancia y de instrucción de esta ciudad y su partido, D. Miguel García Albano, nombrado de real orden.

El tribunal de derecho de esta Audiencia ha absuelto libremente a Agustín Cejo, procesado por expender moneda falsa en esta ciudad, cuya absolución fué debida por haber retirado la acusación el Sr. García Romero.

Buen tiempo.—Algarra.

Rumores de manifestación. Murcia 6, 4'15 t.

Desde ayer corren rumores de que algu-

nos estudiantes estaban organizando una manifestación patriótica para protestar de las frases ofensivas del Senado de Washington.

Con estos rumores ha coincidido la entrada en la ciudad de una sección de la Guardia civil.

En los cafés y círculos sigue predominando la nota patriótica.—Frutos.

Un crimen.

Murcia 6, 5'40 t.

En Lorca, un vecino apodado Zarpa, ha agredido a su esposa, dejándola en gravísimo estado. Después ha inferido graves heridas a una criada.

La Guardia civil ha capturado al agresor en el sitio llamado Cuevas del Castillo.—Frutos.

Enfermedad del padre Lerchundi.

Tánger 7, 11'15 m.

A consecuencia de un ataque seroso, hállase gravemente enfermo el reverendo padre José Lerchundi.

Anoche le repitió el ataque, inspirando pocas esperanzas de vida el conocido y queridísimo sacerdote español.

Si se confirma el dictamen facultativo, su muerte será generalmente sentida por los europeos, especialmente por las misiones católicas en Marruecos, pues es persona insustituible, tanto por sus talentos y virtudes, como por su tucto en las difíciles y múltiples cuestiones a su cargo.—Orive.

Rasgo amoroso.

Cádiz 7, 1'40 t.

Entre los 40 soldados llegados en el tren mixto para embarcar con dirección a Cuba, viene Ramona Trinidad Exposito, procedente de Alcazar.

Acompaña a su novio y viste el traje militar. Por carecer de billete ha sido entregada al juzgado.—Enciso.

Ofertas patrióticas.

Logroño 7, 2'30 t.

El Ayuntamiento de Logroño, en sesión de hoy, ha acordado protestar contra los ultrajes inferidos a la bandera española por los yankees; órden al gobierno en las actuales circunstancias su concurso decidido sin límites, incluso las vidas y haciendas de los logroñeses.

En este momento visitan al gobernador formulando protestas y ofrecimientos.—El correspondiente.

Funcion religiosa.

Sevilla 7, 2'30 t.

Se ha celebrado en la capilla de la Universidad una función solemnisima en honor de Santo Tomás de Aquino.

El nuncio de Su Santidad ha oficiado de pontifical.

El señor arzobispo de Sevilla ha pronunciado un notable panegirico, empezando por recordar que fué estudiante en esta Universidad, en la que siguió la carrera de derecho.

Al final de la ceremonia religiosa se cantó un himno dedicado a Santo Tomás de Aquino.

Al acto han asistido su alteza el infante D. Antonio, casi todo el claustro, muchos estudiantes y gran número de distinguidas damas de la aristocracia sevillana.—Murga.

DE LA AGENCIA FABRA

Cristiania 6.

Se ha inaugurado brillantemente la Exposición artística española en la capital noruega.

El marqués de Prast de Nanballeit, ministro de España, acompañó en su visita al rey y al príncipe heredero, haciendo la historia de los artistas y explicando los asuntos de los cuadros.

La regia visita duró hora y cuarto, y al terminar, el rey encargó al diplomático español que expresara a la reina regente la satisfacción con que había visto los cuadros de los maestros españoles contemporáneos.

El soberano adquirió en 1.000 francos un «Guarda-costas marroquí», lienzo de don Mateo Silveira.

Otros particulares están en tratos para

la adquisición de diferentes lienzos por valor de 20.000 francos.

El éxito de la Exposición ha sido tan extraordinario como merecido.

Londres 7.

Exterior español, 61-60.

Suez 7.

Ayer viernes salió de este puerto para Aden el vapor correo de la compañía Trasatlántica, Isla de Panay.

Aden 7.

Hoy sábado ha salido de este puerto para Suez el vapor correo Isla de Mindanao, de la compañía Trasatlántica.

Paris 7.

Después de la hora oficial han cerrado hoy.

Exterior español: 61'75. 3 por 100 francés: 102'62.

Londres 7.

Exterior español, 61-62.

Marsella 7.

El presidente de la república Sr. Fauro ha visitado en la mañana de hoy la escuela de Medicina de Fábri, el Hospital, la casa municipal y los puertos, siendo acogido en todas partes con manifestaciones de entusiasmo y respeto.

PROTESTAS

CONTRA LA BELIGERANCIA

FOR TELEGRAMA

EN CÁDIZ

Cádiz 7, 12 t.

Desde muy temprano fuerzas de la guardia civil ocupan las inmediaciones del consulado de los Estados Unidos y de la facultad de medicina.

Al llegar a esta última, un numeroso grupo de alumnos silbó a la benemérita y además la arrojó algunas piedras.

Continúa la excitación pública, que ha aumentado a consecuencia de las noticias recibidas acerca de las manifestaciones hechas en los Estados Unidos.

El Diario de Cádiz publica hoy la protesta de los estudiantes contra el atropello realizado ayer por la policía.

Se cree que mañana se reproducirá la manifestación.—Enciso.

Cádiz 7, 4'20 t.

Una comisión de estudiantes ha visitado hoy al gobernador con objeto de pedirle autorización para celebrar un meeting mañana.

Se les ha concedido permiso, aconsejándoles desistan de celebrar manifestación, a lo que se han conformado los estudiantes.

Se cree que el meeting se celebrará en el teatro Principal.—Enciso.

EN BARCELONA

Barcelona 7, 1 m.

En el teatro de la Gran Vía se ha celebrado una función patriótica dedicada a los estudiantes de Barcelona.

Se pusieron en escena las preciosas zarzuelas Cuba por España y Cádiz.

El entusiasmo del numerosísimo público que invadía el teatro, llegó a su colmo.

Terminada la representación de las referidas obras, se tocó la marcha de Cádiz. El público, entusiasmado, se precipitó al escenario, y abrazó a los artistas, que tan bien habían desempeñado las partes que en la ejecución de las obras les fueron encomendadas.

Cuando hubo terminado la representación de La Gran Vía, dirigióse el público, compuesto de más de dos mil personas, en manifestación por la Gran Vía, paseo de Gracia y plaza de Cataluña.

La multitud no cesaba de dar vivas a España.

En la plaza de Cataluña salió al encuentro de la manifestación un teniente de la guardia civil, quien intimó a los manifestantes que se disolvieran.

El público, por las acoeras, se dirigió a las ramblas.

La policía, ante la eventualidad de que

se dirigieran al consulado norteamericano, les cortó el paso; pero los manifestantes, sin abandonar su pacífica actitud, siguieron hasta las calles del Llano y de la Bogueña, donde se encontraron con la guardia civil de caballería, que les dió una carga, dispersándolos.

El público que a esas horas salía de los teatros y cafés hallóse con aquella algarabía, que bien pronto trocose en alarma, pues los guardias civiles, obedeciendo a sus jefes, echaban sus caballos encima de los transeúntes, siendo un verdadero milagro que no ocurrieran desgracias.

La alarma y confusión fueron grandes, y afortunadamente no ocurrió ningún suceso desagradable, pues todos los manifestantes se disolvieron.

La guardia civil continúa recorriendo, en patrullas, las calles de la población.—Figueroa.

Barcelona 7, 1 m.

Reina completa tranquilidad; todos los grupos, así de curiosos como de manifestantes, han sido disueltos por la guardia civil, que va a estas horas haciendo órdenes de volver a sus hogares.—Figueroa.

EN MURCIA

Murcia 7, 1'15 t.

Varios grupos de estudiantes pertenecientes a este Instituto, intentaron hoy organizar una manifestación de protesta contra los Estados Unidos.

Una comisión de estudiantes ha visitado al gobernador con objeto de pedir permiso para celebrar el acto; pero la primera autoridad de la provincia lo ha negado.

Han sido suspendidas las clases. Se cree que los estudiantes insistirán en realizar la manifestación.—Frutos.

EN ZARAGOZA

Zaragoza 7, 2'15 t.

Las noticias transmitidas desde Madrid a los periódicos locales, y que dan cuenta de la manifestación y hechos realizados por los estudiantes yankees en Prince Town (Nueva Jersey), quemando la bandera y retratando al rey de España, han causado en esta ciudad penosa impresión, pues excitaban grandemente el sentimiento nacional.

La noticia llegó a conocimiento de los estudiantes en los momentos en que éstos salían de una fiesta religiosa celebrada en San Carlos en honor de Santo Tomás de Aquino.

Los estudiantes organizaron bien pronto una manifestación, y dando vivas a España se dispusieron a recorrer las calles de la capital.

Al pasar la manifestación junto al consulado francés, los estudiantes vitorearon a Francia.

Apercibido el gobernador de que los estudiantes se proponían recorrer las calles en señal de protesta contra los Estados Unidos, salió al encuentro de aquéllos, haciéndoles desistir de sus propósitos.

Los escolares, obedeciendo las órdenes y consejos del Sr. Martínez del Campo, no tardaron en disolverse.—Fondevila.

Zaragoza 7, 4 t.

De nuevo han intentado realizar una manifestación los estudiantes.

Al efecto se han reunido delante de la facultad de medicina, en las afueras.

Al penetrar en el paseo de Santa Engracia dando gritos de viva España!, los agentes de orden público y dos parejas de la guardia civil de caballería, han disuelto a los manifestantes antes de que éstos llegaran al Gobierno Civil.—Fondevila.

Zaragoza 7, 5'15 t.

Cuarenta guardias civiles de caballería, divididos en patrullas, recorren las calles principales.

Los estudiantes dirigense nuevamente a la facultad de Medicina.

En la Plaza de la Constitución pasean entre los grupos el gobernador y el alcalde.

La manifestación se reproduce al grito de viva España!

El gobernador, el rector y el alcalde salen al encuentro de los manifestantes con objeto de disolverlos.

En toda la ciudad hay una animación extraordinaria.

Apurados por el gobernador todos los medios persuasivos, mandó salir bastante fuerza de infantería y caballería de la guardia civil, con objeto de impedir la manifestación.

Las guardias civiles están situados frente a la Audiencia y el Gobierno civil.—Fondevila.

Zaragoza 7, 7'30 n.

Los estudiantes, seguidos de muchos curiosos y niños, viendo que estaba cerrada la facultad, se dirigieron por las calles de la Independencia y del Coso a la Universidad.

En el trayecto dieron algunos vivas a España, aplaudiendo a los militares que encontraban al paso, así como al capitán general y a los generales, que se dirigían en carruaje a visitar los cuarteles.—Fondevila.

Zaragoza 7, 7'30 n.

En la puerta de la Universidad recibid el rector a los estudiantes, aconsejándoles que se disuelva la manifestación.

Los manifestantes llevaban al extremo de una caña un pañuelo con el escudo y los colores nacionales, de los que usan los soldados en los cuarteles.

La policía salió al paso de la manifestación, disolviéndola sin necesidad de recurrir a la violencia, ocupándose a los estudiantes la bandera que llevaban y que les fué devuelta en vista de las promesas de disolverse que dieron al gobernador.

Se elogia la prudencia y el tacto de las autoridades, especialmente el demostrado por el gobernador, el cual ha sabido hacer respetar las leyes sin recurrir a medios violentos.

Como realmente no puede decirse que hoy ha habido más que conato de manifestación, se cree que ésta se verificará mañana.—Fondevila.

EN OVIEDO

Oviedo 7, 8'10 n.

Reunida ayer la junta del Principado, acordó, entre otras cosas, imprimir una entusiasta allocución dirigida a los asturianos, la cual será redactada por el rector de la Universidad, y nombrar a los individuos comisionados por la junta para encargarse de la constitución de las juntas locales que se han de crear en los pueblos de la provincia.

Se ha pedido autorización al ministro de la Guerra para armar y equipar un batallón de voluntarios, cuyo sostenimiento estaría a cargo de esta provincia.

Hay se han recaudado 35.000 pesetas, con destino a la suscripción abierta por la junta del Principado.

Constantemente se están recibiendo varios ofrecimientos.

En vista de la acogida con que toda la provincia ha dispensado a la formación de la junta del Principado, puede asegurarse que lo recaudado ascenderá a una suma fabulosa.

Reina gran entusiasmo.—El correspondiente.

Un telegrama de Cánovas.

Nueva York 7.

(Via cable Bilbao.)

El Sr. Cánovas del Castillo ha dirigido el siguiente despacho al periódico The World, de esta población, el cual lo publica en su edición de esta mañana:

«No he tomado nota oficial de los acuerdos del Congreso americano, ni he sondado ninguna potencia europea para solicitar apoyo de ninguna especie. No puedo tampoco hacer constar hasta qué punto España puede permitir la mediación de una potencia extranjera sin correr el peligro de ser acusado de aceptar una dictadura en medio de una guerra civil.

Después de reconocer a los cubanos como beligerantes, sería imposible aceptar los buenos oficios del presidente Cleveland.—Fabra.

dijo—cuando os diga que espero de vos un servicio que os parecerá extraño.

Aquel exordio chocó al actor.

«De qué naturaleza podía ser el servicio en cuestión fuera de lo por él previsto?»

Fuese, por otra parte, cual quisiese, estaba dispuesto a prestárselo.

Y esto mismo fué lo que declaró inmediatamente de la manera más espontánea.

Marcial tenía necesidad de exponer algunos hechos antes de explicarse.

Contó a Grenier los detalles conocidos de la muerte del Sr. Saurcl du Mesnil, que pereció el pie de su ferrocarril, de la misma manera que el notario Duverneuil en una escena de Polizonte por amor.

Tan extraña coincidencia produjo al representante del Ambigu el asombro que nuestro amigo esperaba.

Pero no dejó que Grenier permaneciese mucho tiempo dominado por aquella impresión.

—Ese crimen,—le dijo, y al decirlo estaba convencido de que era verdad lo que aseguraba,—se fraguó inspirándose en el que yo ideé para mi drama.

—¿Será posible?—exclamó el actor.

—Vais a verlo.

Pero antes de seguir más adelante, tengo amigo mío que pediros, que sobre todo cuanto os digo, o bien presenciéis, guardéis el secreto más completo y obréis con gran discreción.

Grenier lo prometió así.

Contóle entonces Marcial los hechos que conocemos.

Empezó por la citación que le había mandado el juez de instrucción que, al ver el crimen de Polizonte por amor, se acordó del de la calle de Provençe y que más tarde descubrió en el aparato telefónico del banquero las huellas del terrible veneno empleado por el asesino, y que en vista de todo eso se imaginó que el drama del Ambigu estaba inspirado por el drama real de que en vano buscaba el desenlace en el sumario.

Le explicó Marcial de qué manera habíase formado en él la convicción de que su idea del envenenamiento por medio del teléfono sugirió a un miserable, al que a la cuenta ayudaban algunos cómplices, el asesinato del señor Saurcl du Mesnil por ese mismo medio, obrando por razones que aún no se habían descubiertas.

No creyó oportuno hablar desde luego a Grenier de lo referente a los billetes de Banco falsos que para él eran como el móvil real de aquel crimen.

Se franqueó con Grenier, y bajo la garantía de la leal discreción de éste, le reveló el pape que se había propuesto desempeñar, el de agente de policía, con objeto de entregar a la justicia a los criminales que habían empleado para su crimen lo que era producto de sus desvelos.

Con gran alegría observó la impresión que estas palabras producían en su interlocutor.

Grenier iba literalmente entusiasmándose, medida que le oía hablar.

Estaba anhelante y como pendiente de sus palabras.

Aquel actor, acostumbrado a desempeñar papeles, a representar personajes en la vida ficticia de la escena, contribuyendo así a las intrigas ingeniosas debidas al talento de los autores dramáticos, tenía para su arte una conciencia tal y una verdad tan perfecta, que llegaba a ilusionarse por completo.

Por esta razón se portaba en el teatro como lo hubiera hecho en la vida real encontrando precisamente en ese sistema los orígenes de su talento superior que hacía de él un cumplido artista con efectos tan variados como naturales.

Sedujóle el papel real que Marcial se había propuesto desempeñar al aceptar la misión de agente de policía y que era, a sus ojos, el más importante de la atractiva comedia humana.

Impulsado por su temperamento artístico habría querido, si ser posible, hallarse en su lugar.

Lo aprobó todo y le felicitó.

«¡Ah! Con cuánto acierto obró Marcial al dirigirse a él!»

Con cuanto celo ibale a servir y secundar en aquella empresa que le entusiasmaba.

Exposóle entonces Marcial lo que deseaba, y sin citar ningún nombre, le dijo:

—Una persona a la que tengo mucho interés en vigilar, cuyos pensamientos quisiera penetrar y de la que desearía observar el rostro para sorprender en él las más insignificantes impresiones que se revelen, tiene que presentarse en casa de un perito que ha de interrogarle. La persona a quien me refiero me conoce bastante y en mi presencia tendría bastante fuerza de voluntad para dominarse y no dejar que se revelasen las emociones ó sentimientos que le agitaran en aquel momento.

Tengo el medio de asistir sin que me vean a ese interrogatorio que debe verificarse en casa del perito y ese medio es ocultarme en una habitación inmediata de modo que nadie sospechará mi presencia y podré oír cuanto se habla.

Pero ya comprenderéis que esto no me basta, pues es en su presencia en donde yo quiero hallarme y como un desconocido, sin que advine al verme que soy yo.

La Compañía de maderas, Madrid (Arguessa, 14. T. 689) Bilbao, Santander.

NOTICIAS DE MARRUECOS

Continúa la agitación en las kabilas de Bender, Gibel Habib y Beni Mesur, sin que hasta ahora hayan dado resultado las negociaciones de los jefes de Tetuan y Tanger para la pacificación de aquel distrito.

Se da por seguro que el estado sanitario de Fez es completamente satisfactorio. Tanto en la Medina como en el Mellah, son pocas las defunciones que se registran.

Las últimas noticias de la corte sarracena permiten creer que el sultán no se dispone a entrar en Marrakech en el actual mes de Ramadán.

El World publicó en su número de ayer una entrevista con el ex diputado autonomista Sr. Montero.

Este hizo grandes elogios del general Martínez Campos y defendió energicamente al general Weyler contra los injustos cargos que le dirigen los laborantes acusándole de sanguinario.

Dijo que la guerra durará dos años y consideró peligrosa la posibilidad de que los Estados Unidos ofrecieran sus buenos oficios para facilitar la paz.

La asociación de capitanes y oficiales de la marina mercante domiciliada en Bilbao, en vista de la actitud de los Estados Unidos se ha puesto incondicionalmente a disposición del gobierno.

Hoy, á las nueve de la noche, dará una conferencia en el Centro de Asturianos (Ciudad Rodrigo, 9), acerca de la «Traslación de las cenizas de Santa Eulalia á Oviedo» el distinguido publicista don Nicolás Díaz y Pérez.

Habiendo regresado de Italia la eminente obstétrica D.ª Aurelia Cavazzuti, se ha encargado nuevamente de su clínica de obstetricia y ginecología, y del gabinete dental y quirúrgico el Cav. Busacca, en el Consultorio Internacional, Arenal, 1.

Un joven llamado Abelardo Díez, que regresaba de Boronoso (Ginzo) Orneso, á donde había ido para ver á su novia, fué asaltado en el camino, cerca de Abadides, Ayuntamiento de Trasmiras, por dos rivales que le dieron una tremenda paliza.

Abelardo murió á consecuencia de los golpes. Los agresores huyeron. Se temen serias colisiones entre los mozos de ambos pueblos.

En la caja del ministerio de Ultramar, todos los días laborables desde el 9 al 20 del actual, de una á cuatro de la tarde, se satisfarán los haberes correspondientes al mes de enero último, á las clases pasivas de la isla de Puerto Rico que tienen concedido el derecho á percibirlos por la misma, descontándose el quebranto de giro de 23,184 por 100, equivalente á una deducción sobre el haber líquido de 18,82 por 100.

El pago de las retenciones se verificará en los dos días sucesivos.

El doctor D. Eustasio Uruñuela se ha trasladado á la calle de Alcalá, 14 y 16.

El reconocimiento facultativo de los operadores á las plazas del cuerpo jurídico de la armada se verificará el día 14 del actual; el 16 será el sorteo, y los ejercicios comenzarán el 20.

Las solicitudes presentadas son 147.

Ayer mañana ha llegado á Madrid el jefe del partido conservador de Jaén, nuestro querido amigo D. José Bonilla, el cual ha conferenciado con el señor presidente del Consejo de Ministros sobre asuntos políticos relacionados con las elecciones en dicha provincia.

Ayer mañana ha recibido cristiana sepultura el Sr. D. Víctor Parraverde, jefe facultativo del cuerpo médico de la Beneficencia municipal.

La conducción del cadáver ha sido una manifestación de duelo, al que asistieron todos los médicos municipales.

Desde el coche fúnebre el nicho donde descansaba, fué llevado en hombros de cuatro médicos de la casa de socorro del distrito del Hospital, de donde fué jefe el Sr. Parraverde.

Desearse en paz!

Nuestro colega El Día se ocupa de que por falta de magistrados en la Audiencia de Logroño, se ha suspendido la vista de una causa de importancia.

La vacante que existía de magistrado propietario se ha cubierto, y muy pronto, por arreglo á la real orden publicada en la Gaceta, se posesionará de su cargo.

Existe otra vacante de magistrado suplente por fallecimiento del que la desempeñaba, y tan pronto como el presidente proponga al que ha de sustituirle, será nombrado.

Estas suspensiones de juicios no pueden evitarse, porque no existiendo, á causa de las supresiones hechas por razón de economías, más personal que el puramente imprescindible para constituirse las secciones, la enfermedad muchas veces de un solo magistrado evita la celebración de las vistas, sin que el ministerio pueda remediarlo.

ESTADO ATMOSFÉRICO.

La temperatura del día 6, según el Observatorio de Madrid, fué de 1 grado á las seis de la mañana; 74 á las nueve; 12.7 á las doce del día; 15.4 á las tres de la tarde; y 8.3 á las nueve de la noche. La mínima 5 bajo cero. El día 7 en Madrid ha sido despejado y de agradable temperatura. El termómetro del Sr. Grasselli señala 8 grados á las siete de la mañana, 12 á las doce del día y 10 á las cinco de la tarde. El barómetro señala buen tiempo.

Han sido destinados á Cuba el teniente de navío D. José Stances y el alférez don Luis Verdugo.

El teniente de navío de primera clase D. Ramón Rodríguez Trujillo ha sido nombrado comandante del transporte Alava.

Ha sido nombrado segundo jefe de Estación mayor del departamento de Cádiz, don Gabriel Rodríguez Marbán; segundo comandante de marina de Algeciras, D. José Fernández Caro, y ayudante de marina de Sanlúcar, D. Bartolomé Malpica.

Ha sido destinado á Filipinas el contador de fragata D. Rafael Vázquez Díaz.

El ingeniero jefe de primera clase don Armando Hezode ha sido nombrado para inspeccionar las obras del dique de la Cañaca.

Pronto se llevará al gobierno las Memorias y cuenta general de la inversión dada á los fondos de la suscripción para las familias de los mártires del crucero Reina Reata, expresando los nombres de los que

hicieron donativos y el resultado de la distribución.

De lo recaudado no se ha distraído la más pequeña parte, ni para gastos de material.

El cañonero austriaco Viper ha abandonado las aguas de Cartagena.

Las familias de los mártires del Sánchez Barciztegui deberán hacer antes del 1.º de mayo la información testifical que acredite su derecho á percibir donativos.

En otro caso, se entenderán que renuncian á ello.

Para entregar un donativo, se desea conocer en el ministerio de Marina el domicilio de Daniel Egas Saura, vecino de Madrid.

La suma procede de la suscripción del Reina Regente.

Un telegrama de la Coruña da cuenta de haberse perdido la corbeta española mercante Constancia, con cargamento de pinos.

El siniestro ocurrió debajo del castillo de aquel puerto.

No hay que lamentar desgracias personales.

El subinspector de sanidad de la armada, D. Francisco Carrasco, ha sido destinado á Filipinas, y el capitán de navío, don Rafael Micon, á Cádiz.

Se ha resuelto que ascendan á sus empleos inmediatos los tenientes de navío de primera clase que reúnan las condiciones 2.ª, 3.ª y 4.ª del art. 5.º del reglamento, sin exceder de los necesarios para completar un número de capitanes de fragata igual al de los destinos que pueden ser desempeñados por esta clase en dicha escala.

Ha sido agraciado con la plaza de número de la orden de Isabel la Católica, nuestro querido amigo D. Manuel García Barzanallana, hijo y secretario particular del gobernador del Banco de España.

En vista de las circunstancias actuales, se ha ofrecido al ministro de Marina el coronel de artillería de la armada D. Aristides Fernández.

El miércoles saldrá el vicealmirante señor Carranza, á encargarse de la capitania general del departamento de Cádiz.

A las tres de la tarde no sabía el Sr. Cánovas nada oficial acerca del atentado contra el Sr. Crispi.

El martes ó miércoles habrá consejo de ministros en la Presidencia.

Se atribuye al Sr. Cánovas menos pesimismo en la cuestión con los Estados Unidos que el revelado por la prensa esta mañana.

El capitán general del departamento del Ferrol ha sido autorizado para disponer de los cien marineros destinados á Cuba, á fin de armar los acorazados, y llamar al servicio otros cien hombres con igual destino.

El señor ministro de Hacienda ha conferenciado ayer tarde detenidamente con el señor presidente del Consejo para darle cuenta de los recursos extraordinarios con que podría contar nuestro país en el caso de que las circunstancias se agravasen.

Las previsiones del señor ministro de Hacienda son de dos clases: las unas se refieren á los recursos que podrían obtenerse hasta julio próximo y que, como es natural, corresponden á las facultades privativas del poder ejecutivo; las otras se refieren á los recursos con que se podría contar desde julio en adelante, y para estos se acudiría á las Cortes.

Con unos y otros se podría atender á todas las eventualidades, á juicio del señor Navarro Reverter.

Ayer tarde se ha reunido la ponencia de los ministros de la Gobernación, Hacienda Ultramar, para ocuparse de las reformas económicas de Cuba.

El Sr. Cos Gayón dará hoy cuenta al Sr. Cánovas de los trabajos de la ponencia, que es posible sean tratados en el primer Consejo de Ministros que se celebre.

El Sr. Pidal ha conferenciado ayer tarde con el señor ministro de la Gobernación sobre asuntos electorales.

En varios círculos ministeriales no se daba crédito al rumor de que el gobierno pensaba aplazar las elecciones.

Al volver ayer tarde de la Salve S. M. la reina, ha sido vitoreada en distintos sitios de Madrid.

Con referencia á manifestaciones del ilustre jefe del gobierno, declárase ayer tarde que no tienen fundamento alguno las noticias de negociaciones de próximas alianzas.

TEATRO DE NOVEDADES

FAMILIA Y PATRIA

En el anchuroso coliseo de la plaza de la Cebada se estrenó anoche con aquel título un episodio dramático en tres actos y cinco cuadros, original de D. Isidoro Martínez.

Y todo fué allí entusiasmo y éxito. Y ovación grande, ruidosísima y unánime á la banda, que comenzó la función con una fantasía de aires nacionales, á D. Isidoro, á la Srta. Torrecilla, á la Srta. Bajatierra; á los Sres. Mercé, Casanova, Quiroz, Calvo y al niño Emilio Portes; al cantaor flamenco, á las bailarinas también flamencas, al amor filial, al amor paternal, al ejército español, á la defensa heroica y al castigo sin venganza, con que termina el drama.

La verdad es que hay allí motivos sobrados para producir el entusiasmo hasta la exageración, y bien satisfecho debe estar D. Isidoro de haber extraordinariamente entusiasmado á su auditorio.

También es cierto que en estos momentos difíciles para la patria nadie con tranquilidad puede presenciar aquellas interesantes escenas de horrible martirio que sufre una joven inocente y desdichada que va á Cuba para caer en poder de un cabecilla negro y para que de las garras de aquel Maceo enamorado la liberten su novio y su hermano, después de hacer morder la tierra al infel mami.

Y esto, aderezado con cante hondo y guarachas y sevillanas, y el ondear de la bandera roja y gualda, y de mil y mil aclamaciones á la patria, mezcladas con los acordes del popular paso doble de Cádiz y futuro himno nacional español.

Así terminaron los actos de la obra y así finalizó ésta entre imponentes tempestades de aplausos y frenéticos vivas á España y á D. Isidoro, que tuvo que presentarse treinta ó cuarenta veces en el palco escénico á recibir tan extraordinaria ovación.

FULANO DE TAL. Según comunica el general Weyler, ayer salió de la Habana para la Península, por la vía New-York, el general D. Ramón Echagüe.

LOS SILVELISTAS

Se reunieron ayer en la redacción de nuestro estimado colega El Tiempo con objeto de iniciar los primeros trabajos para la campaña electoral que se avecina.

El Sr. Silveira pronunció un notable discurso haciendo el programa del partido. No disponemos ahora de espacio para dar extensa cuenta de la peroración del jefe de los conservadores disidentes. Vaya, pues, una síntesis de sus afirmaciones capitales, á reserva de dar en las próximas ediciones más amplitud á la referencia.

En la cuestión municipal estima que hay que apartar de los municipios de las grandes ciudades las funciones del procedimiento electoral, dando á los alcaldes mayor autoridad y acabando con la intervención de los concejales en forma de pequeñas asambleas.

En orden á soluciones financieras presenta el silvelismo estas tres afirmaciones: ya antiguas en el dogma del partido; política energética de nivelación, cálculo sincero de gastos é ingresos, respeto escrupuloso al crédito.

En el orden colonial lamenta la falta de una política definida en las Antillas paralela á la acción militar; y por lo que se refiere á Filipinas, estima que se debe cortar el paro á funestas asimilaciones; que hay que mantener el prestigio y autoridad de los institutos religiosos y abandonar los funestos sistemas de reclutamiento del alto y mediano personal administrativo y político.

El Sr. Silveira terminó afirmando que después de la guerra su programa será el único posible para el partido conservador, cuya plana mayor está por completo á su lado.

Este fué muy aplaudido.

LA INFANTA EULALIA

Anoche publicamos el siguiente suelto: «Por conducto que nos merece el mayor crédito, ha llegado hasta nosotros una noticia, que en el actual estado de cosas reviste verdadero interés.

Aseguramos que por importante entidad norteamericana, hacense gestiones cerca de una ilustre princesa de la casa de Borbon para que haga determinadas manifestaciones en uno de los más populares órganos de publicidad de la república de los Estados Unidos; manifestaciones que, llevando en sí ideas de paz y de concordia, ejercerán, según aquellos que la gestionan, grandísima influencia en la opinión y habrían de contribuir á una reacción entera favorable á los intereses de España y á evitar la posibilidad de todo conflicto.

En época reciente y en circunstancias análogas, el heredero del trono de Inglaterra consiguió, al hacer públicas idénticas manifestaciones, que se terminara satisfactoriamente una cuestión internacional de tantas consecuencias como la que ahora, según por muchos se cree, está próxima á surgir.

Como quiera que un colega da con menos reservas la noticia, no tenemos ya hoy inconveniente en manifestar que la princesa á que se refería el suelto es S. A. R. la infanta doña Eulalia, que tantas simpatías goza en los Estados Unidos, y á quien se ha dirigido el periódico norteamericano The World, rogándole que dirija al pueblo de los Estados Unidos algunas frases, que muy bien pudieran servir de base para solucionar por completo la cuestión existente.

S. A. se propone acceder al ruego del periódico neoyorkino.

TEATRO REAL

Anoche se cantó la ópera Manon Lescaut de Pucini. La señora Tetrazini estuvo incomparable en su papel. Tuvo que repetir el andante del acto segundo, que comienza con las frases In quelle trine morbide, y tanto en esta página musical cuanto en los días con el tenor fué calorosamente aplaudida.

El Sr. Mariacher luciendo su hermosa voz. Obtuvo un éxito en el final del acto tercero y en los días.

Ambos artistas fueron llamados al proscenio al final de todos los actos.

La señorita Carolini cantó el madrigal perfectamente.

Baldelli muy bien, así como Scaramella, y el maestro Campanini fué llamado á escena al final del segundo acto.—G.

En el comentario de la sacramental de San José y San Lorenzo, recibió ayer tarde cristiana sepultura el cadáver de la respetable señora doña Petra Planter, viuda de Sepúlveda.

Precedía á la carroza, cubierta de coronas, el cruz parroquial de San Jerónimo, con cruz alzada y cantores, y á ambos lados marchaban, con cachas encendidas, porteros del Banco de Castilla y de la compañía Transatlántica.

El duelo, que iba á pie, fué presidido por el prebitero Sr. Palacios, por los hijos de la finada D. Ricardo y D. Enrique, por su nieto D. Pedro y por D. Francisco Sunyé; y del fúnebre cortejo, muy numeroso, formaban parte muchas personas distinguidas en la política, la alta banca, las letras y las artes, que de esta suerte se han asociado á la desgracia que hoy lloran los señores de Sepúlveda.

Serían próximamente las siete y media de la tarde de ayer, cuando ocurrió en la calle de Ponce de León una sensible desgracia que impresionó vivamente á cuantas personas transitaban por la referida calle.

A la conclusión de ésta voló un carro, con tan mala fortuna, que hubo de arrollar al carretero que lo conducía, el cual resultó muerto en el acto.

El desgraciado se llamaba Tomás Hoyos y contaba unos cuarenta años de edad.

La Gaceta de hoy contiene las siguientes disposiciones: GOBERNACION.—Real orden nombrando alcalde de Ronda á D. Vicente Callejo.

ULTRAMAR.—Real decreto disponiendo se haga el arreglo del clero catedral de Ultramar.

Bolsín de anoche.

Fin de mes, 62,25. Barcelona: Interior, 62,85. Exterior, 72,65. Francia, 19,40. Libras, 80,50.

CUBA

MACEO EN MATANZAS

Órdenes incumplimentadas.—Negligencia.—Maceo pasa los límites.—Bernal y la retaguardia insurrecta.—Mirabal

batido.—6.000 rebeldes.—La columna Aldea.—Dispersión.—Hacia la Unión.—Vicuña.—El plan de Maceo.—Hacia Lovellanos.

Habana 6.

(Recibido el 7 á las diez de la mañana).

La negligencia de unos telegrafistas ha hecho fracasar una combinación de columnas dispuestas por el general Weyler para impedir realizase Antonio Maceo su paso desde la provincia de la Habana á Matanzas.

Conocedor el general en jefe de los movimientos del cabecilla muleto, envió orden telegráfica á Jaruco al general Melguizo para que con sus escuadrones de caballería cayese sobre Antonio Maceo, atajándole el paso, combinado con dos columnas que le perseguían y otras tres que habrían de concurrir al combate.

Los telegrafistas durmieron y no cursaron á tiempo la orden: el general Melguizo no pudo darle cumplimiento y Antonio Maceo, acompañado de 2.000 jinetes, sin impedimento, pasó la línea fronteriza de las provincias de la Habana y Matanzas, dirigiéndose por Cidra hacia la jurisdicción de Sabanilla de Santa Ana.

La retaguardia de Antonio Maceo, siguiendo la táctica de rezagarse para entretener á las columnas y favorecer el plan de huida, quedó entre Tapaste y Jaruco, donde la alcanzó la columna Bernal en el potrero «Julia», batiéndola y haciéndole algunos muertos y 15 heridos.

Estas fuerzas rebeldes estaban mandadas por Mirabal. La columna tuvo un capitán herido.

Al pasar Antonio Maceo los límites de Matanzas, uniósele nuevas fuerzas, viniendo á formar un núcleo de unos 6.000 jinetes.

Parte de estas fuerzas atacó un tren de reparación de la línea de Matanzas.

Audió oportunamente la columna Aldea, á la que se había agregado el batallón expedicionario de Murcia.

Los insurrectos se hicieron fuertes en un batey; pero la columna les desalojó, dispersándoles.

Las partidas que habían ido engrosando las fuerzas de Maceo, fueron uniéndose desde las lomas de Madruga.

Después de la derrota de este grupo de su partida, Maceo ha tomado la dirección de Unión de los Reyes, con intención de seguir hacia Corral Falso, para operar ya en jurisdicción de Jovellanos, coadyuvando á los planes de Máximo, bien uniéndosele, ó bien favoreciendo el paso del «generalísimo» á Las Villas.

M. ESCOBAR.

Incendios en Matanzas.—Cañaverales quemados.—Otro encuentro.—Máximo Gómez batido.—Línea reforzada.—Varias noticias.—El médico Torre.—Confusión explicada.—La columna Ruiz.—Pueblos incendiados.—La línea de Las Villas.—Pretestas.

Habana 7.

(Recibido á las dos de la tarde).

En término de Roque (Norte de Matanzas) los rebeldes han quemado tres millones de arbores de caña.

En un encuentro en Holguín han muerto seis oficiales rebeldes.

Fuerzas de Borbón, en otro encuentro, cogieron al enemigo 160 fusiles.

Este encuentro ocurrió en Palmar (Sabanilla del Norte).

En jurisdicción de Macagua (cerca de Colón) la columna Galbis ha batido á la partida de Máximo Gómez, haciéndole bajas. Como de costumbre, huyó el generalísimo.

Refuerza Pando considerablemente la línea de Las Villas, situando nuevas columnas.

Confirmada oficialmente la muerte del cabecilla Abreu en una acción en Palmira, próximo á Cienfuegos.

La persona que confundieron con Maceo en el ingenio Morales, por lo que supusieron muerto á dicho cabecilla, fué el médico Federico Torre, que acompañaba al muleto en sus correrías.

Su esposa, que reside en la Habana, ha recibido la noticia.

Reorganizada la columna del general D. Calixto Ruiz con tres batallones y tres escuadrones, sale á operar.

Los pueblos que han sido incendiados en Pinar son 13.

Comunica Pando que refuerzan la línea de Las Villas 14 batallones, 14 piezas de montaña, ocho escuadrones y guerrillas movilizadas.

De todos los centros de la isla dirigen mensajes al general Weyler, protestando de la conducta de los Estados Unidos.

M. ESCOBAR.

Incendios, destruyos y atropellos en San Luis.—A operaciones.—Cabecilla muerto.—Capitán herido.—Detalles de un ataque.

Habana 7.

(Recibido á las seis de la tarde).

Recibense detalles de la correría por Pinar del Río del célebre cabecilla Varona.

cientos insurrectos mandados por Rojas, Carrillo y Rodríguez, haciéndoles treinta bajas.

M. ESCOBAR.

TELEGRAMAS OFICIALES

En el departamento Oriental.

Habana 6.

(Recibido el 7).

Capitán general á ministro Guerra.

General Lachambre primera brigada reconoció zona Jaratruca (Santiago de Cuba) destruidas estancias, sembrados, preferencias Leonor y Lobriz batió enemigo que dejó dos muertos, armas, municiones, destruyendo talleres, armería tornería.

General Gasco desde Bayamo avisa Remanganagas fué incendiada no teniendo destacamento. Teniente coronel Rodón tiroteó partidas haciéndoles un muerto. Tuvo otro un herido grave. Coronel Alberti siguió operaciones zona Nigero batiendo paso Cuchillas partidas 800 hombres, dejaron campo tres muertos; columna siete heridos. Confirmado encuentro San Agustín dos compañías Sicilia, guerrilla San Andrés y bajas causadas.

General Bargas dice que guerrilla Fray Benito, Cerro Colorado batió partida cogiendo un prisionero que al fugarse murió, y que organizado un convoy escoltado Sicilia, guerrilla San Andrés, marchó á Premio Vedado y San Agustín, batiendo titulado general Carrillo, Lomas, Cementero, Aguarrás, que abandonó campo, seis muertos y 11 caballos vivos con monturas, enemigo tuvo seis titulados oficiales bajas; nosotros el oficial guerrilla muerto, 12 tropa heridos.

Guerrilla Velasco Bocas tiroteó enemigo en Mala cogiendo caballos y efectos.

Fuerzas Aragón primero Península, Batallón, infantería marina, Hernán-Cortés, artillería combatió primera quinena febrero en Toledano, recogiendo 100 caballos, varios prisioneros, armas; nuestra parte dos heridos.

Batallón Aragón en Paso Palmar cogió tres caballos, 180 fusiles; tuvo un oficial herido leve. Comunica general Bargas insurrectos intentan concentrarse para atacar fuerzas á Oriente que disminuyen columnas que persiguen Antonio Maceo y Gómez.

En las Villas.

Coronel Martín, 400 infantes, 80 caballos y una pieza salieron Santi-Spiritus, Cabalgan, batió Santa Cruz numerosa partida haciéndola bajas, resultando herido grave teniente guerrilla Chiciana González Valdes, un contuso. Volvió batir partida en Yero y paso Tiscan Suibacera y dispersó grupo, recogiendo 19 caballerías.

Ayer en Pica-Pica Peralta batió partida numerosa, cargando coronel Martín con caballería desalojó enemigo posiciones.

Teniente coronel Catalina Vázquez encontró partida Aulet, causó cuatro muertos. Guerrilla local batió partida ingenio Teresa; causó dos muertos.

Noticias posteriores combate Mamey contra partidas Villas transmitidas general Bernal, afirman enemigo tuvo 60 muertos, 150 heridos. Identificados muertos su Palmira, uno era cabecilla Abreu.

Derrota de Máximo Gómez.—El cabecilla Guerra.—Tiroteo.

Coronel Galvis batió ayer Gómez cerca Masagua, causándole muchas bajas, teniendo un herido; lo persiguió dirección San Pedro Mayabon combinado columna coronel Fernández, que causó dos muertos enemigo en reconocimientos y con otras de Arolas desde Palmillas no dejara rastro este movimiento Gómez; truhan no se atrevan cruzar Hanabana teniendo fuerzas que cubren orilla izquierda.

General Prats conferenció con Arolas en Palmillas; tendrá que retroceder líneas Colón Jovellanos por marchar Maceo lomas Madruga hacia Bija de Matanzas con fuerzas montadas á la ligera.

Columna Vicuña en tren ordenó se le adelante por Navajas, combinado batallón Tarifa Jovellanos.

General Pando envía columna general Godoy á subir Beladores para ayudar persecución Arolas.

General Lináres participa ayer destacamento Bejugal hizo fuego partida Collazo 200 insurrectos, impidiendo levantaran carriles vía; encontró días pasados Maceo que se le creyó muerto provincia Habana, avisa jefe policía lo fué titulado coronel Basilio Guerra.

Un sargento batallón provisional Cuba, reparación vía Güines, Sabana, Robles, hizo fuego partida de 50, causándole cinco bajas.

Operaciones contra Maceo.

Conjunta operaciones indica que Maceo, retrocediendo provincia Matanzas persecución activa columna Habana, trata esquivar aquella, huyendo á la ligera y tal vez proteger paso Gómez límites Santa Clara.

Partidas Quintán Banderas, Lauret, hacían Altamisa y Roque recoger Maceo; ordenó que columna Molina, las de Aldea Carnicero formando una sola, y el batallón Murcia, operen sobre Maceo triángulo Bija, Guanabacoa, Cidra. Tarifa que marche Jovellanos.

Vicuña salió fuerte columna infantería, caballería Corral Falso, para ponerse entre Maceo resto partidas.

Prats regresa; dirigirá todas estas fuerzas Arolas, por Sur dispone columna Francés, Galbis, Mario y general Pando le ayuda con columnas Hernández, Segura y batallón Barcelona.

Siete columnas zonas provincia Habana, Pinar, persecución viva partidas y dará bando para estas provincias.

Traición en Sama.

Acabo recibir oficio general Bargas con otro teniente coronel infantería que opera en Sama, dando cuenta tomó pequeño fuerza cien Tierra Reveran primera división Holguín; traición voluntario de guardia José Vidal, que se unió enemigo; penetró este piso bajo por la noche fortín llevándose 9 fusiles 800 cartuchos. Siete voluntarios estaban alto se tiraron ventanas escapando; el cabo Antonio Merino atravesado balazo, machetazo cadera, trató salvar municiones.—Weyler.

Consejo de guerra.

Habana 6.

